
ÓRGÃO GESTOR + representantes REA 

POLÍTICA ESTADUAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

MEMÓRIA DE REUNIÃO 

 

Data: 19 de Abril de 2018 – 09:30h 

Local: Auditório - SEMA 

Presentes: 

Mariese C. Muchailh – SEMA, Paola Costa – SEMA, Marcelo Silva – SEAB, Mariele B. M. Xavier – ICMBio, 

Sérgio Mudrovitsch – EMATER, Wanderleia Coelho – MPPR, Rosana Maria Castella – REA 

 

Ausências justificadas: 

Rosana Vicente Gnipper não pôde ir à reunião por motivos de doença. 

Mário Cândido e Hermínia (SETI), Eliane do Rocio e Rosilaine Mortella (SEED) por motivos de 

incompatibilidade de agenda. 

 

Pauta: 

 Programa Estadual de Educação Ambiental (PEEA) e a recomendação do Ministério Público (MP); 

 CIEA; 

 Portal de Educação Ambiental no Paraná; 

Memória: 

Foi visto o panorama dos PEEA no Brasil e relembrado os principais pontos da Recomendação 

Administrativa do MP. 

 Foram relembrados os principais pontos da última reunião do OGE (que aconteceu no dia 17/04/2018):  

 Agora é o momento oportuno para cada secretaria do OGE montar um Plano Plurianual (PPA); 

 Em 2016/17 a Coordenação permaneceu na SEMA. Para atender ao regimento, a SEED deveria 

assumir a Coordenação do OGE em 2018; 

Foi sugerido novo decreto da CIEA para reestruturar a mesma, pois não está funcionando bem.  

Principais mudanças sugeridas: 

 Novo chamamento para rever alguns pontos; 

 Ampliar a participação social, e não somente a REA; 

 Rever a questão dos recursos e participação civil quando há duplicidade (pessoa representando 

um órgão versus pessoa como sociedade civil); 

 Rever a composição; 

Para viabilizar a reunião da CIEA para rever o decreto foi sugerido que seja chamada uma reunião da 

CIEA;  

Ficou estabelecido que as pessoas presentes nesta reunião formam o grupo de trabalho responsável por 

propor modificações quanto ao  decreto da CIEA. 



Com relação ao PEEA, ficou estabelecido que o documento já elaborado poderá servir como base para 

aperfeiçoamento. Ficou estabelecido também que as pessoas presentes nesta reunião formam o grupo 

de trabalho responsável por rever o programa já elaborado e fazer um plano de trabalho para aprimorar 

a Educação Ambiental a curto (2018) e longo prazo (PPA). Os exemplos de aperfeiçoamento sugeridos 

são a criação de um Portal de Educação Ambiental, criar recursos e criar processos de 

formação/capacitação. 

Foi sugerido abordar a Educação Ambiental como meio e colocá-la em ação. Na Semana do Meio 

Ambiente, por exemplo, poder mostrar resultados e divulgá-los na TV e outros meios de comunicação.  

Foi discutida a falta de um fundo de Educação Ambiental e sugerido solicitar uma parte do fundo do 

Meio Ambiente. 

Foi sugerido um Portal de Educação Ambiental no Paraná para divulgação de informações de projetos, 

agenda, notícias, legislação, entre outros, para democratizar a consulta pública a tempo real. A 

plataforma seria colaborativa e funcionaria de forma atrativa para os jovens, sendo também ativa nas 

redes sociais. Além disso, a plataforma funcionaria em parceria com iniciativas privadas, como por 

exemplo, a COPEL e SANEPAR. 

Também foi sugerido que nesse portal sejam agregadas informações sobre as principais questões 

ambientais do Paraná, como por exemplo, arborização urbana, uso de agrotóxicos, uso do solo e 

questões sanitárias. Por esse motivo, a ideia do portal também será discutida com as outras 

coordenadorias da SEMA. Essas informações sobre questões ambientais também podem ser trabalhadas 

no portal em forma de indicadores esforço versus resultado. 

No dia 15 de Maio haverá uma reunião em Londrina sobre o próximo Encontro Paranaense de Educação 

Ambiental (EPEA), onde foram convidadas prefeituras, universidades, ONG’s, cooperativas e 

coordenadorias governamentais. Foi ressaltada a importância da participação do OGE e da CIEA na 

próxima edição do EPEA, levando por exemplo, análise de resultados. 

Ficaram definidas como prioridade: o Portal de Educação Ambiental do Paraná, demandas pontuais e a 

revisão do decreto da CIEA. 

Encaminhamentos: 

- Marcelo construirá uma matriz de priorização com relação ao PEEA: O que? Quando? Onde? 

- Mariese irá propor ao Secretário de Meio Ambiente a abertura de rubrica para ações de Educação 

Ambiental. 

- Mariese enviará aos participantes da reunião de hoje quem são os integrantes da CIEA. 

Próxima reunião DIA 03 DE MAIO 2018 – AUDITORIO SEMA  

 Pauta:  

o Agenda para 2018; 

o Documento do PEEA; 

o PPA - Marcelo construirá uma matriz de priorização com relação ao PEEA: O que? 

Quando? Onde? 

Subscreve esta memória:  

Paola Fernanda Almeida Costa 


